
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 31 DE MARZO DE 1797.

Viena 15 de Febrero.

El Capitan Conde Degenfeld, Ayudante del Feld-Mariscal Conde de Wurmser, ha traído de parte de aquel General la noticia de haberse rendido á los enemigos la plaza de Mantua, cuya capitulacion se ha publicado en la Gazeta de la Corte, antecedendo el siguiente artículo: „Con fecha de 3 del corriente avisa desde Mantua el Feld-Mariscal Wurmser que la guarnicion de aquella plaza, despues de haber estado enteramente encerrada durante cerca de 5 meses, se halló reducida al extremo de haber consumido hace mucho tiempo todos los víveres que tenia, y de haber puesto á las tropas durante todo el mes de Enero á racion de un quarteron de pan de maiz al dia, y aun este recurso llegó á faltar. Como por otra parte se matáron y comiéron todos los caballos que habia en la guarnicion, y que las tropas extenuadas por carecer enteramente de víveres y medicamentos, quebrantadas y debilitadas absolutamente por fatigas continuas, se hallaban ya incapaces de sostener mas tiempo con eficacia la defensa de la plaza: evacuáron en fin la ciudad y fortaleza de Mantua en virtud de una capitulacion ajustada con los Generales enemigos, baxo condiciones honoríficas atendidas las circunstancias.”

No hay indicios de que este acontecimiento contribuya á acelerar la paz; ántes bien parece que se hará toda suerte de sacrificios para echar de Italia á los Franceses, así como se hicieron en las anteriores campañas para arrojarlos de los Países-Baxos. Por desgracia la paz de la Corte de Nápoles podrá producir en aquella parte de la Europa los mismos efectos que la paz de la Corte de Berlin produjo respecto á la Bélgica y á los países inmediatos. Quizá por esto se ha suspendido la partida de la Archiduquesa Clementina, esposa del Príncipe de Nápoles.

Ber-

Berlin 18 de Febrero.

El día 13 se celebró el matrimonio de la Princesa Augusta con el Príncipe heredero de Hesse-Cassel. El Landgrave del mismo título ha sido promovido por el Rey á Feld-Mariscal General de sus exércitos; y ha mandado S. M. que el Regimiento de Kothén tome desde ahora el nombre de dicho Príncipe.

Francfort 1º de Marzo.

Habíase esperado que los países del Baxo-Rhin y del Mein, asolados por los exércitos beligerantes en las dos últimas campañas, gozarian ahora de algun descanso; pero ya tenemos bastantes motivos para temer que vuelvan á ser teatro de la guerra; pues contéstán varios avisos en que los Franceses hacen muchos preparativos y disposiciones, que indican su intento de pasar otra vez el Rhin con grandes fuerzas. En consecuencia de estas noticias se ha restituido aquí el General Werneck, y tambien han venido casi todos los Generales Austriacos que tienen mandado en el Baxo-Rhin, y celebran frecuentes conferencias. Aun no se ha resuelto si las tropas Imperiales (cuyo número no es muy grande en esta parte de Alemania) se replegarán para reconcentrarse mas.

El 20 de Febrero llegó el Archiduque Cárlos á Viena, en donde fué recibido con general aplauso.

Léese en varias Gazetas que el General Alvinzy no recibió hasta el 3 de Enero la orden del ataque para socorrer y librar á Mantua: siendo así que el día 2 del mismo mes se imprimió en la Gazeta de Milan todo el plan de dicho ataque, expresando el día en que debía darse.

El Archiduque Cárlos ha conseguido se mande al Príncipe de Waldeck envíe al exército su contingente, á lo que este se oponia alegando hallarse comprehendido en la línea de neutralidad. El mencionado Príncipe ha dirigido sus quejas sobre esta determinacion al Rey de Prusia; y se espera con impaciencia la respuesta del Gabinete de Berlin, por ser de la mayor importancia para todo el Norte de Alemania.

Lóndres 27 de Febrero.

La pérdida que experimentan los fondos públicos, y el estado de las cosas es tal, que se ha hecho forzoso acudir á medios extraordinarios. Antes de ayer se despachó un mensagero á Windsor para suplicar á S. M. viniese quanto ántes á esta capital, y en efecto llegó ayer mañana. Inmediatamente se convocó

có Consejo en el palacio de S. Jámés, y de resultas se publicó una órden encargando á los Directores del Banco de Inglaterra suspendan sus pagamentos en dinero hasta que se consulte sobre ello al Parlamento, y que se adopten medidas convenientes para mantener los medios de circulacion y sostener el crédito público y comercial del Reyno en esta importante coyuntura. Parece que hoy mismo se comunicará esta órden á las dos Cámaras del Parlamento en un mensaje Real. Tambien se juntarán hoy los principales cambistas y negociantes de Lóndres para tratar del estado del crédito público, y de los medios de mejorarlo.

Por órden del Gobierno continúan con gran actividad las disposiciones de defensa contra los proyectos de los Franceses. Es tan grande y general el sobresalto que se padece en Escocia como si hubiesen ya hecho los enemigos su desembarco. — De Jersey escriben que en las costas de Francia se juntan muchas tropas: en las inmediaciones de Granville se forma un campamento para 2000 hombres; en Cherburgo se hacen iguales preparativos; entre Valogne y Cerent se halla un cuerpo numeroso de tropas; y en los puertos de Cherburgo y el Havre hay gran número de transportes dispuestos para recibir las tropas.

El 22 del corriente se avistáron desde la costa del Condado de Pembroke, que es la parte mas occidental del pais de Gáles, dos fragatas Francesas, una corbeta y un londro; se acercáron á la playa, desembarcáron unos 1400 Franceses, se hiciéron al mar, y se perdiéron de vista. Creyóse desde luego que era un desembarco de tropas, y al instante acudiéron 300 paisanos con un Regimiento de Voluntarios, y los cogiéron todos sin que ellos opusiesen resistencia. Saliéron de Brest pocos dias ántes: no traen uniforme, ni sabian su destino hasta que los desembarcáron en la costa. Se están tomando declaraciones á esta gente para descubrir quienes son. Parece que hay entre ella muchos bandidos y malhechores.

Refiriéndose á una carta de nuestras islas de América, se dice que un navío de línea Ingles y dos ó tres fragatas; con un corto destacamento militar, se han apoderado de la Colonia Holandesa de S. Eustaquio; pero hasta ahora no parece auténtica esta noticia.

Amsterdam 4 de Marzo.

El 1º del corriente salió de Texel una division Holandesa compuesta de 12 buques de guerra en esta forma: dos navíos de 74 cañones, quatro de 68, uno de 56, dos de 44, dos de 26 y uno de

de 8. El propio dia zarpó del Mosa otra division que constaba de un navio de 74, uno de 68, otro de 56, dos fragatas de 36 y 32, otros dos buques de 26, y uno de 16. Manda la primer division el Vice-Almirante Ryntjes, y la segunda el Contra-Almirante Blois de Treslong. Estas fuerzas se reuniéron ayer, y volviéron juntas al Texel.

Basilea 25 de Febrero.

El 4 de este mes llegó á Berna Mr. Talbot, el mismo que acompañó al Lord Malmesbury en su embaxada á Paris; dícese que viene en calidad de Secretario, y que trae credenciales para el Cuerpo Helvético. Se duda si remplazará á Mr. Wickam, ó si renovará indirectamente las negociaciones de paz con Mr. Barthelemy.

Se habla mucho de un hecho recien acaecido en el lago de Lugano. Algunos centenares de prisioneros Austriacos se escaparon de Milan, y perseguidos por los Franceses atravesaron por dicho lago y se refugiaron en el Bayliage de Lugano. Pidiéron los Franceses se los devolviesen y entregasen; y se dice que lo negaron. El General Kilmaine, Comandante de Lombardía, escribió á aquel Baylío Suizo una carta llena de quejas y amenazas. Al instante fuéron á Lugano, y de allí á Milan, Diputados de Zurich y Uri para componer el asunto, de lo qual tambien se está tratando con Mr. Barthelemy.

Paris 10 de Marzo.

No se han recibido del ejército del Tirol mas noticias que las siguientes: „El 7 de Febrero atacó el General Beillard un cuerpo de tropas que con algunos paisanos armados se habia colocado entre Savero y Besotto: mató á 30 de ellos, y los demas huyéron. — El General Murat acometió el dia anterior los puestos avanzados enemigos por la derecha del Adige, les obligó á replegarse, y se apoderó de la aldea de Derumbano, en donde cogió 237 prisioneros, incluso 5 Oficiales.”

El inventario de los efectos militares encontrados en Mantua comprehende las partidas siguientes: 126 cañones de bronce del calibre de 16 á 36: 175 idem de 15 y menores; 56 morteros tambien de bronce, y 2 pedreros idem: 40 morteros pequeños para granadas, 7 cañones chicos para los barcos del lago: otros 21 de hierro, 4 pedreros idem &c.: 43 cañones de campaña para defensa de la plaza y de las obras avanzadas, 16 obuses idem; 17,115 fusiles, entre los quales hay cerca de 50 en estado de

servir; 4484 pistolas, entre ellas 2500 servibles; y 38 piezas de campaña de la division del General Wurmser. No se incluyen aquí las armas entregadas por la guarnicion de Mantua. Comprende ademas 165,400 libras de plomo en balas, y 1560 en pasta; 5290 de pólvora; 187,329 balas de cañon, 14,562 bombas; 20,837 cartuchos de cañon y obus; 1.374,228 cartuchos para la infantería y caballería, ademas de 9716 para la artillería de los equipages de campaña de la division de Mr. Wurmser, con 184 carros y caxones, y un tren de 25 pontones.

Tambien ha remitido el General Buonaparte el inventario de la artillería y pertrechos hallados en Ancona, el qual incluye 87 cañones de hierro y de bronce, de diferentes calibres desde una hasta 48 libras; 3 coronadas de á 60, 4 pedreros y 5 morteros: 500 bombas, 23,102 balas, 100 granadas de mano, 23,600 libras de pólvora, 30 de plomo en balas, 2287 fusiles, muchas municiones, mechas &c.

Malta 6 de Febrero.

El Sr. Litta, Ministro extraordinario de la Orden de Malta en Petersburgo, ha escrito al Gran Maestre que el Emperador de Rusia ha concedido y confirmado de un modo irrevocable una suma anual de 3000 florines de Polonia para la fundacion y rentas de un Gran Priorato compuesto de la dignidad de Gran Prior y de diez Encomiendas. Este Gran Priorato de Rusia reemplazará en el Orden de Malta al de Polonia. Ya se firmó el tratado entre dicho Ministro y los Plenipotenciarios Rusos; y solo faltaba cangear las ratificaciones para ponerlo en execucion.

Lisboa 19 de Marzo.

Por un Albará con fuerza de ley ha tenido á bien S. M. conceder varias gracias y privilegios á las personas de qualquiera calidad ó condicion que fueren, que voluntariamente se alistaren en los Regimientos de su ejército; y priva de dichos privilegios y gracias á las que no lo hicieron.

Ha hecho S. M. una numerosa promoción en varios cuerpos de caballería y artillería.

Atendiendo la Casa de Misericordia de la ciudad de Oporto á las necesidades del Estado en las presentes circuntancias en que S. M., por decreto de 29 de Octubre de 1796, hizo saber á sus vasallos que las coyunturas actuales exigen grandes sumas para gastos indispensables: resolvió ofrecer, conforme á los términos de dicho decreto, la cantidad de 20 millones de *reis* en di-

nero, y ademas una gran suma que estaba para cobrar del Real Erario.

En la junta que celebró el 15 de este mes la Real Academia de Ciencias, dió cuenta el Socio Custodio Gomes de Villasboas del resultado del cálculo de uno de los mas notables fenómenos que presenta la astronomía, y consiste en un eclipse de saturno por la luna, el qual acontecerá el 2 de Abril inmediato, y para esta ciudad empezará á las 10 hor. 41 min. de la noche; y concluirá á las 11 y 6 min.; dura poco mas de 24 min., y el planeta sale 27 grados á la derecha del vertical que pasa por el centro de la luna en la parte inferior del limbo iluminado. En Coimbra principia á las 10 y 39 min., acaba á las 11 y 10, dura mas, y sale mas al N 7 grados. En Madrid tendrá principio á las 10 y 58 min., y finalizará á las 11 y 36: y en Cádiz empieza á las 11, y acaba á las 11 y 24 min. Estos tiempos son los instantes de inmersión y emersión del centro del planeta.

En la feligresía de Sta. María de Fiaens, en los Cotos de Alcobaca, murió el 5 de Enero Gertrúdis Quintella, de edad de 104 años, 3 meses y 11 dias. Conservó juicio cabal hasta el fin de su vida: de suerte que 3 dias ántes de su muerte fué á confesarse á su parroquia.

Madrid 31 de Marzo.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez con motivo del cumpleaños del Sr. Infante D. Carlos María Isidro, hijo segundo de S. M.

El 16 de este mes falleció en esta Corte á los 39 años de edad el Sr. D. Juan Pablo Forner, Fiscal del supremo Consejo: su notorio mérito literario se hallaba acompañado de las prendas mas apreciables en un Magistrado, como lo manifestó en la Fiscalía del Crimen de la Real Audiencia de Sevilla, que sirvió por espacio de 6 años: en varias comisiones de la mayor confianza, y en el breve tiempo que ha servido la Fiscalía del Consejo; por esto, y por sus grandes talentos, amor al Real servicio y zelo del bien público, ha sido muy sensible su pérdida.

El Mercurio histórico y político de Enero se hallará desde el Lunes próximo en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de Aranjuez en casa de D. Antonio Masarnau; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

Corte Santa del P. Nicolas Causino: nueva edicion de la traduccion francesa, corregida é ilustrada. En esta obra se dan instrucciones prácticas de que la virtud se hermana y debe hermanarse con la vida de la

Corte, y con los grandes empleos, ocupaciones y negocios en todos estados y dignidades: tomo 5.^o Se hallará con los anteriores en el Despacho de la Imprenta Real á 13 rs. en papel, y 20 en pasta.

El 25 de Febrero se dirigió desde Zamora por el correo á un sugeto de Valladolid una carta con dos Vales Reales de 150 pesos, números 254,531, y 326,381, renovados en 15 de Marzo de 1796: y no habiendo llegado á su destino, quien los haya hallado, ó supiere de ellos, los remitirá á Valladolid al sugeto que vive en las quatro calles, casa núm. 11, ó en Madrid al que habita el quarto 3.^o, núm. 12, calle del Olmo.

Los subscriptores á la Apología de la teología escolástica, obra póstuma del R. P. Fr. Joseph Castro, Religioso Francisco descalzo, acudirán á las Librerías en que hayan suscripto á recoger los tomos 5.^o y 6.^o, últimos de dicha obra, la qual se hallará de venta en casa de Millana, junto al parte; en Valladolid en la de Cermeño, en Salamanca en la de Rico, en Málaga en la de Carreras, y en Segovia en la imprenta de Espinosa: su precio 18 rs. cada tomo en rústica, 20 en pergamino, y 23 en pasta.

Noches de invierno, ó biblioteca escogida de historias, anécdotas, novelas, cuentos, chistes, ficciones mitológicas, aventuras de hadas y encantadoras, relaciones de viages, descripciones de países y costumbres singulares, y maravillas de la naturaleza y del arte: obra en que se ha procurado reunir quanto puede servir de instruccion y diversion; por D. P. M. O. Los subscriptores acudirán á recoger los tomos 3.^o y 4.^o, y adelantar el importe del 5.^o, con el que se completarán las Noches de invierno, y el del 6.^o, 7.^o y 8.^o, que comprehenden el Diccionario de diversion y de instruccion, que como se dixo en el prospecto servirá de suplemento, y completará la idea de la obra. Se pagarán por estos 4 tomos, que se entregarán juntos con la posible brevedad, 32 rs. en rústica, y 40 en pasta. Los subscriptores de las provincias pagarán un real mas en tomo por los portes. Siendo considerable el número de subscriptores, se cerrará la subscripcion quando se anuncie la entrega de estos últimos tomos; y los compradores pagarán por toda la obra completa 80 rs. en rústica, y 96 en pasta. Se subscribe en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; en Cádiz en la de Pajáres, en Barcelona en la de Sierra y Suarez, en Valencia en la de Mallen y compañía, en Granada en la de Colon, en Salamanca en la de Barco, en Zaragoza en la de Polo y Monge, en Sevilla en la de Vazquez y compañía, y en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander.

Los subscriptores á la nueva Clarisa, escrita por Madama Leprince de Beaumont, traducida al castellano, acudirán á recoger el tomo 2.^o, y pagar el 3.^o, en la Librería de Angel Gonzalez, carrera de S. Gerónimo, casa de los Italianos; en Cádiz en la de Pajáres, y en Valladolid en la de Cermeño.

Semanario espiritual: no hay dia sin virtud; con oraciones para comulgar espiritualmente, y visitar á Jesus sacramentado en las Quarenta horas, fundado en los santos Evangelios. Se hallará en las Librerías de

los Herreras , calle de S. Onofre y postigo de S. Martin , y en las demas de esta Corte.

Dos tiernos coloquios á la Santísima Virgen de los Dolores ; uno de recuerdo de su descónsuelo y lágrimas en la despedida del Señor, y otro de pláceme de su alegría en la resurreccion : escritos por un devoto que destina el producto de la venta para cultos de nuestra Señora. Están concedidas muchas indulgencias á los que leyeren ú oyeren leer estos coloquios. Se hallarán sueltos á real en las Librerías de Esparza , puerta del Sol : en el puesto del Diario , plazuela de Sto. Domingo ; y en el Real Sitio de Aranjuez en la lonja de D. Ramon de Saura : pueden ir en carta.

Memorial literario : Enero, partes 1.^a y 2.^a Contienen un discurso á la Real Sociedad de Valencia sobre los medios de promover la industria de aquel reyno : carta contra el prospecto de la obra sobre la música de D. Antonio Eximeno , y respuesta de este : crítica de la denominacion de la planta llamada castilla , por D. Joseph Dionisio de Larreategui : actas de la Sociedad Cantábrica celebradas en 1796 : discurso político sobre el derecho de la Religion de S. Juan al Bayliage de Utreck : analisis y explicacion de algunos fragmentos de arquitectura Romana : discurso técnico que explica las obras de fortificacion para Puerta Real , por Don Joseph María Calderon de la Barca &c.

Soliloquios del alma con Dios , en los cuales siguiendo el Miserere, se expresan los afectos de David , y se acomodan al penitente christiano: escritos en toscano por el P. Alexandro Diatallevi, de la extinguida Compañía de Jesus , y traducidos por D. Joseph de Alexaga , Presbítero : un tomo en 8.^o Se hallará en la Librería de Alverá , carrera de S. Gerónimo.

Retiro de señoras á exercicios espirituales en sus propias casas sin faltar á las obligaciones de su clase y estado. Se hallará en el puesto de Manuel Godos, gradas de S. Felipe.

Estampa de á pliego de marca , que representa nuestra Señora de la Consolacion. Véndese en las Librerías de Escribano , calle de las Carretas ; y de Barco , carrera de S. Gerónimo.

Estampa en quartilla mayor de la santa cara de Dios , como se venera en Jaen , pintada por Murillo. Se vende á 2 rs. en las Librerías de Escribano y de Ortega.

Dos estampas en tamaño de á pliego , que representan una el camino del cielo , y en medio Jesuchristo , y la otra los novísimos ó postrimerías del hombre , con versos y citas del Evangelio. Véndese la 1.^a á 2 rs. , y la 2.^a á 3 , en la Librería de Hurtado , calle de las Carretas, y en casa del autor , calle de Santiago , núm. 14, quarto 3.^o

En la Librería de Alonso frente á las gradas de S. Felipe se venden 4 Misereres : el 1.^o á solo , 24 rs. ; el 2.^o á duo , 34 ; el 3.^o á duo y á tres , 36 ; y el 4.^o á quatro , 30 : todos con acompañamiento de clave, órgano ó piano : dos juegos de Lamentaciones , que se darán sueltas : un motette á duo para ántes del Miserere , á 4 rs. : otro á los dolores de nuestra Señora , á 4 rs. , y con acompañamiento 24.